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Parabole 67 - Noël 2024 

Sainte-Gertrude, Saint-Antoine de Padoue, Notre-Dame du Sacré-Cœur, Saint-Jean Berchmans 

Unité Pastorale Etterbeek 

Éclat d'espérance dans la nuit du monde 
 

       Noël est bien plus qu'une fête commerciale ou même familiale.  

C'est un symbole fort de l'espérance chrétienne, une lumière qui illu-

mine l'obscurité et nous rappelle la promesse d'un avenir meilleur.  

       Loin de n’être que de l'optimisme naïf, l’espérance chrétienne 

tire sa force de la naissance de Jésus, le « Prince de la Paix ».  

Elle nous invite à croire que la vie triomphe toujours de la mort, que 

la lumière l'emporte toujours sur les ténèbres et que l'amour vainc 

toujours la haine. 

     Dans un monde marqué par les guerres, les injustices, les pandémies et les catastrophes écologiques, Noël nous 

rappelle la valeur précieuse de la vie et la promesse d'un nouvel avenir. En effet, la naissance d'un enfant est 

source d'espérance et de joie. C'est particulièrement dans les moments difficiles que la lumière de Noël prend tout 

son sens, éclairant nos cœurs et nous encourageant à ne pas désespérer. 

   L'histoire de Noël, avec la naissance de Jésus dans une étable modeste, témoigne de la fragilité de la vie et de la 

puissance de l'amour. Dieu a choisi de se révéler dans la vulnérabilité d'un nouveau-né, nous rappelant l'impor-

tance de chaque être humain et la nécessité de prendre soin les uns des autres. 

   Noël est un appel à la tendresse, à la réconciliation et à la paix. Il nous invite à choisir chaque jour des chemins 

« humains », à nous concentrer sur l'essentiel et à éviter les artifices et les superficialités.  

   Comme les bergers et les mages guidés par l'étoile, nous sommes invités à nous 

diriger vers la lumière, à accueillir la promesse de Noël et à la faire vivre dans nos 

vies. 

    Enracinée dans la foi en la naissance de Jésus, fils de Dieu et fils de Marie, notre 

espérance chrétienne affirme que toute vie humaine aura toujours une valeur infinie. 

Elle nous incite à agir, à témoigner de notre foi et à construire un monde plus juste et 

fraternel, où la paix et la joie peuvent briller pour tous. 

 

Que cette fête de Noël soit pour chacun d'entre nous  

l'occasion de retrouver la force de l'espérance,  

de se tourner vers la lumière et de partager la joie de la naissance  

du « Prince de la Paix ».  

Joyeux Noël et bonne entrée dans l’Année Sainte ! 
                                                                                              Philippe Docq 

Concert de Noël 
Samedi 21 décembre à 18h : un ensemble de plusieurs chorales animera un  Concert de Noël gratuit :  

« Relier les étoiles » 

à Saint-Jean-Chrysostome rue de l’Orient, 41  
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Noël ya esengo &  
Année ya sika ya esengo  

Heri ya Krismasi na Mwaka Mpya 

 

Prettige Kerstdagen en  
Gelukkig Nieuwjaar 

Joyeux Noël et  
Heureuse Année 

Καλά Χριστούγεννα & Ευτυχισμένο το Νέο Έτος  
Kalá Christoúgenna & Eftychisméno to Néo Étos 

Heri ya Krismasi na 
Mwaka Mpya 

圣诞快乐，新年快乐 
Shèngdàn kuàilè, xīnnián kuàilè 

Wesołych Świąt i 
Szczęśliwego Nowego Roku 

 عيد ميلاد سعيد وسنة جديدةسعيدة
eid milad saeid wasanat jadidat saeida 

Meri Kirihimete me te Tau Hou 

Sretan Božić i Nova godina 

Gëzuar Krishtlindjet dhe  
Vitin e Ri 
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Réflexion sur les joies de la maternité et de la paternité en ce temps de Noël 
 

      Les joies de la maternité et de la paternité, c’est tout l’émerveillement que cela suscite de voir un enfant grandir.  

     Et cette capacité qu’un enfant lui-même a de s’émerveiller nous offre aussi la joie de  

redécouvrir au quotidien la valeur et la beauté de la vie. 

     Mais je me concentrerai sur ces deux aspects : 

  *  La grâce inestimable de recevoir un enfant et de donner la vie en contribuant  

à l’œuvre de Dieu. 

 *  La joie de voir se dévoiler une part du mystère de Dieu à travers la mission de  

l’homme et de la femme dans leur rôle de père et de mère. 

 

    Sur le premier point, on ne va pas se mentir, être parent peut être éprouvant au quotidien et ce quel que soit 

l’âge de l’enfant. Petits ou grands, nous avons régulièrement l’occasion d’entendre les tourments que causent 

parfois les enfants à leurs parents, mais pour autant la maternité et la paternité me semblent être une vraie grâce 

et source de joie. En effet, ces épreuves ne sont qu’une goutte d’eau dans l’océan d’amour que nous offre la joie 

d’accueillir et d’élever un enfant. Car l’enfant nous invite à offrir notre vie, à nous donner au quotidien.  

    Nous ne vivons plus pour nous même mais nous donnons notre vie pour les élever, les accompagner sur leur che-

min de sainteté. Quel cadeau immense nous a fait le Seigneur en nous permettant de contribuer à son œuvre à tra-

vers la paternité et la maternité, en nous offrant la possibilité de donner la vie avec lui. En se mettant à l’école de la 

prière, nous prenons conscience de cette grâce, ce chemin de bonheur auquel nous invite le Seigneur en nous  

disant « qu’il n’y a pas de plus grand amour que de donner sa vie ».  

Ainsi, ce qui pourrait parfois sembler être fatiguant au quotidien est immédiatement transformé en bénédiction. 

 

    Sur le deuxième point, bien qu’il puisse paraître politiquement incorrect, la nature a voulu que la mère reçoive la 

vie dans sa chair et le père, lui, reçoit la vie par la mère qui lui tend l’enfant.  

Le père donne alors naissance à nouveau à l’enfant en le reconnaissant comme son enfant.  

    Contempler cet aspect de la création permet déjà de réaliser que la maternité a besoin de la paternité et la  

paternité a besoin de la maternité. L’homme n’est ainsi jamais autant homme que lorsque la femme est femme et 

inversement.  

    Aussi, tout au long de la vie de l’enfant, depuis ses premières années de nourrisson à petit enfant puis jeune 

adulte et enfin lorsque lui-même deviendra peut-être à son tour père ou mère, la mission de la mère et la mission 

du père vont se déployer chacun dans leur rôle de femme et d’homme pour offrir à cet enfant tout ce dont il a  

besoin afin de devenir un homme, une femme capable à son tour d’être heureux de donner sa vie pour ceux qui 

l’entourent. Découvrir cette communion du rôle de l’homme et de la femme à travers la paternité et la maternité 

est ici une source de joie car elle nous révèle une part du mystère de Dieu. En effet le Seigneur nous rappelle dans 

le livre de la Genèse que l’Homme a été créé à l’image de Dieu, et Il crée l’Homme : homme et femme.  

      Ainsi, en découvrant les missions de la femme et de l’homme dans leur maternité et leur paternité nous en 

apprenons davantage sur qui est l’Homme et donc quel est le mystère, l’image de Dieu.  

 

     Nous sommes également comblés de joie par ces révélations, ces découvertes 

des parts du mystère de Dieu, car elles nous permettent d’être davantage unis à 

notre propre nature profonde, à notre humanité appelée à la sainteté. 

 

Marina Droin - de Causans 
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   Ce sera une invitation pour tous les fidèles à vivre un 
temps de grâce et de renouvellement spirituel, à ap-
profondir le mystère de la réconciliation et à grandir 
dans l’espérance. 
   On se souvient que, le 23 janvier dernier, après deux 

ans de pandémie, le Pape annonçait le thème de cette 

Année Sainte et disait espérer que ce moment de grande 

importance spirituelle, ecclésiale et sociale, favorise : 

 

“ la recomposition d’un climat d’espérance  

et de confiance”. 

Le Pape souhaite que ce Jubilé soit le signe d’une  

“ renaissance renouvelée dont nous ressentons  

tous l’urgence ”, écrit-il.  

              D’où le thème choisi pour l’année sainte :  

“ Pèlerins d’espérance “.  

 

   L’espérance, une force donnée aux Chrétiens “ pour 

que chacun retrouve la joie de regarder l’avenir avec un 

esprit ouvert, un cœur confiant et une intelligence clair-

voyante ”. Mais, prévient le Pape François, tout cela ne 

sera possible que si nous sommes capables de retrouver 

le sens de la fraternité. Notamment il faut marcher en-

semble et avoir une attitude commune envers les mi-

grants et les pauvres. 

   Pour lui, “ la dimension spirituelle du Jubilé, qui invite à 
la confession, comme toujours, doit être conjuguée avec 
les aspects fondamentaux de la vie sociale ”. Le Pape 
François se félicite d’ailleurs que des jeunes voient dans 
la protection de la Création : 

“ une expression essentielle de la foi en Dieu et de 
l’obéissance à sa volonté “ 

 
   Ainsi, une " école de la prière " sera notamment mise 
en place par le Pape François, à Rome.  
    

Mais chaque diocèse, voire chaque Unité Pastorale, 
pourrait en faire autant.  

 
La prière personnelle, l’union de chacun avec le Christ, 

mais aussi la célébration commune et surtout le don de 
soi à la célébration et à la charité, voilà les moments 

principaux de l’Année Sainte. 
       
   Depuis 700 ans, l'Eglise souhaite, tous les 25 ans, fêter 
ce qui est en quelque sorte le cadeau et la grâce du 
christianisme.  Le précédent jubilé ordinaire datait ainsi 
de l'an 2000.  
   C’est dans l’Ancien Testament et plus particulièrement 
dans le Lévitique (Lv 25, 10) que se trouve l’origine de la 
tradition catholique des jubilés.   
Mais, en 2016, le Pape François avait instauré un jubilé  
" extraordinaire " consacré à la Miséricorde.  
   Néanmoins, en 2025, il faudra probablement trouver 
d’autres chemins qu’il y a 700 ans : l’accès au digital,  
par exemple, mais aussi l’affichage ou la distribution 
d’invitations. 
   La marche, individuelle ou organisée ensemble, sera  
aussi un moyen à utiliser. À cette occasion, des églises 
jubilaires seront désignées dans le monde entier, per-
mettant à l’Église locale de participer à cet événement 
de manière concrète. La Cathédrale des Saints-Michel et 
Gudule fait partie de ces églises jubilaires. 
    
   Le Saint Père espère que tous les organisateurs de 
cette Année Sainte sauront faire de ce “ moment de 
grâce “ une étape significative pour la pastorale des 
Églises particulières, latines et orientales, qui, au cours 
de ces années, sont : 

 “appelées à intensifier leur engagement synodal “.  
 

Père Enzo Bordonaro, sj  
 

A cette occasion le Pape François a composé une prière du Jubilé 

 

Père céleste, 
la foi que tu nous as donnée 

en ton fils Jésus-Christ, notre frère, 
et la flamme de la charité 

répandue dans nos cœurs par l'Esprit 
Saint réveillent en nous la bienheureuse 

espérance de l'avènement  
de ton Royaume. 

 
 

Que ta grâce nous transforme 
en cultivateurs assidus des semences  

de l'Évangile 
qui féconderont l'humanité  

et le monde, 
dans l'attente confiante 

des cieux nouveaux  
et de la terre nouvelle. 

Lorsque les puissances du mal  
seront vaincues 

ta gloire sera manifestée pour toujours. 
 

Que la grâce du Jubilé 
ravive en nous, Pèlerins de l'Espérance, 

l'aspiration aux biens célestes 
et répande sur le monde entier 

la joie et la paix 
de notre Rédempteur. 

 
À toi, Dieu béni dans l'éternité 

la louange et la gloire  
pour les siècles des siècles. 

Amen 

Prière du Jubilé  

Introduction à l’Année Sainte 2025    
C’est le 24 décembre 2024, la veille de Noël, que le Pape François ouvrira à Rome les Portes 

Saintes, marquant ainsi le début d’une année exceptionnelle pour l’Église catholique : 

l’Année Jubilaire 2025, sous le thème “ PÈLERINS DE L’ESPÉRANCE ”.  
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Saint-Antoine a aussi une centenaire 

   100 ans ! Félicitations à « FAON », paroissienne de longue date à Saint-Antoine.  

Recevant des roses et des cartes signées par de nombreux paroissiens et habitants du  
quartier, entourée par sa famille, elle m’a confié « se sentir aimée » en ce jour mémorable.  
Son appartement était magnifiquement décoré avec même une annonce à sa fenêtre d’où 
elle salue souvent les passants. 

Sr Françoise 



 

6 

Qui est qui ?  

Laurent de Liedekerke, paroissien de St Antoine, nous transmet son chemin spirituel : 

        Je suis né dans une famille chrétienne très engagée à « l’Arche » en Belgique.  
Foi et action sociale ont toujours été liées dans l’éducation que j’ai reçue. 
        A 11 ans, je me suis révolté contre le Seigneur qui permettait toute la souffrance tant 
physique que morale. 
        A 15 ans, j’ai participé à un camp pour personnes handicapées : j’y ai fait la connaissance 
de Stéphane, autiste, qui me faisait fort peur… nous nous sommes apprivoisés.  
L’année suivante, lors d’un pèlerinage à Lourdes, survient cet événement : Stéphane, qui 
m’avait été confié par sa mère, disparait. Panique générale. Je passe devant la grotte et  
demande à Marie de le retrouver rapidement : ma foi est à ce prix !   
Cinq minutes après, je le découvre dans une prairie en train de hurler et de se taper;  je le remets dans sa chaise et 
rejoins la grotte où j’exprime à la Vierge tous mes sentiments de reconnaissance jusqu’à celui d’être heureux 
d’avoir reçu la vie. 
         L’année de mes 20 ans, mon père disparait brutalement. Je participais avec Stéphane à un camp en Bretagne, 
ne voulant pas gâcher la fête d’anniversaire du Père jésuite accompagnateur, je préviens discrètement Stéphane 
qui me prend sur ses genoux (fait unique) et me regarde longuement : moment unique de lumière et de joie, le plus 
beau de ma vie, qui m’a révélé le sens de la résurrection et de l’espérance qui succède à la mort. 
Atteint d’une grâce exceptionnelle, je me spécialise alors en soins palliatifs et me mets à lire des textes bibliques. 
        A 26 ans, je suis entré au séminaire, puis au monastère bénédictin de Clerlande que j’ai quitté pour travailler 
avec Médecins sans Frontières en Afrique. 
        Ensuite, je me suis marié et suis devenu père de deux magnifiques enfants, toujours prêts à s’émerveiller. En 
famille, nous avons décidé de parrainer un enfant handicapé, devenu notre rayon de soleil.  
      Je suis personnellement impliqué dans le monde des handicapés et aussi dans l’Unité Pastorale. Au niveau pro-
fessionnel, je suis engagé en prison, en particulier à l’annexe psychiatrique. 
 
       C’est grâce à ma foi et à ma vie de prières que je tiens depuis 17 ans dans ce milieu où les contraintes institu-
tionnelles, physiques et psychiques sont très lourdes. 
       Ma vie de prière a changé depuis le monastère. Oui, j’ai beaucoup moins de temps de silence, d’intériorité, de 
face-à-face avec le Seigneur. Mais je suis de plus en plus dans l’émerveillement. Emerveillement quand je vois mes 
enfants grandir, un beau paysage, une plante qui pousse, quand un prisonnier me sourit ou me dit qu’il est heureux 
de me voir, quand je vois ou entends une action de solidarité, quand je me rends compte de ma chance de vivre en 
bonne santé ou dans un environnement bienveillant, quand je crée un lien avec une nouvelle personne. Ce sont ces 
petites choses que je relie au Seigneur. 
 
       Beaucoup de personnes me disent qu’elles n’arrivent pas à prier mais relier ces émerveillements au Seigneur, 
c’est une prière, une prière qu’on peut vivre au quotidien, à chaque moment. 
       Pour moi, la prière ne se résume pas à une heure de présence silencieuse devant une croix, une statue, une 
icône, un texte de la Bible ou par exemple le Saint-Sacrement, comme appris au séminaire.  

 
La prière, c’est plus large, c’est être relié à Dieu. 

Pour conclure, je vous souhaite de découvrir plein de petits émerveillements dans votre vie.  

Marché de Noël 2024 – UP ETTERBEEK  
       
       Beau succès, belle réussite ! La météo n’était pas avec nous mais peu im-
porte il régnait une belle solidarité, une ambiance chaleureuse. Des liens se sont 
créés entre les participants, acheteurs et les trois communautés.  
      Nous étions 19 exposants : associations caritatives et privés.  
      Deux chorales et un groupe de danse d’enfants slovaques ont agrémenté 
l’après-midi. Saint Nicolas n’a pas manqué de rehausser de sa présence le Mar-
ché de Noël et gâter petits et grands.  
     Un tout grand MERCI aux participants, visiteurs et bénévoles.  
     A l’année prochaine dans un autre lieu.  

Pour l’Equipe du Marché de Noël, Liliane H. 
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Ils nous ont quittés 

Notre-Dame du Sacré-Cœur  

              Paul DENIS    13 octobre 
   Dominique VOETS   21octobre 
   Isabelle FINNÉ    01novembre 
   Claire DONCEEL    08 novembre 
   Johanna Van NES    17 novembre 
   Tommaso DELICATA   29 novembre 
 

En mémoire de Claire DONCEEL 

 Claire Donceel était une institutrice passionnée à la Providence et l’épouse de Marc Bodart, vice-président  

et trésorier de l'AOP-NDSC.  

 Elle s'est aussi impliquée dans l'équipe Deuil et Espérance et pour la bibliothèque-jeunesse de Notre-Dame 
du Sacré-Cœur.  

           Toute l’Unité Pastorale, en union de prière, s’associe à la peine de Marc et de sa famille. 

 

                       **** 

Saint-Antoine 
 André ANTOINE     15 novembre  
 Maria CHIARELLI                27 novembre   

Hommage 
 

Gratitude pour le départ pour le ciel de Marie BUI ! 
  

 A l’occasion du décès de Marie Bui, le samedi 30 novembre 2024, nous avons partagé, avec sa famille et la 
communauté vietnamienne, une messe d’action de grâce, simple et belle .  
 Marie était une fidèle paroissienne de Notre-Dame du Sacré-Cœur depuis son arrivée en Belgique, comme 
réfugiée après la prise de Saïgon par les forces communistes en 1975. C’était une sainte femme ! Dans la discrétion 
et l’humilité, à l’église ou à la chapelle, on la voyait toujours égrainer son chapelet pour tous ceux qui en avaient 
besoin. En rue et partout, avec délicatesse,  elle disait un mot à chacun ; elle était attentive aux besoins de tous. 

Elle aimait rendre service et donner ! 

  Quand le grand âge ne lui a plus permis de venir à la messe, elle priait son chapelet 
chez elle, en regardant par la fenêtre, d’où elle voyait le clocher de l’église. Ces derniers 
mois, très affaiblie, lorsqu’on lui rendait visite, on échangeait peu de paroles, elle prenait vos 
mains et vous remerciait d’être là, elle disait qu’elle priait pour la paroisse.  

 Nous n’oublierons jamais ces moments privilégiés : son regard, son beau sourire, sa 
bonté demeurent à jamais dans nos cœurs ! Action de grâce ! 

Louise-Marie Bataille 

Chapelle Sainte-Gertrude 

La communauté sainte Gertrude a fêté 1 an de présence dans la nouvelle chapelle.    

Partage d'un gâteau, chaque portion est une invitation à prier pour une 

intention inscrite au verso. 

*** 

Pendant le festival de l'adoration en novembre 2024, les enfants  
       apprennent la prière dans la chapelle Sainte Gertrude  

 
*** 

            La chapelle Sainte Gertrude vous accueille tous les 2èmes jeudis du mois de 7h30 à 8h30. 
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                              Messes du week-end 
Sainte-Gertrude        dimanche 10h 
Saint-Antoine     samedi 18h30         dimanche 11h15 
Notre-Dame du Sacré-Coeur   samedi 17h   dimanche 10h 

Saint-Jean Berchmans    samedi 18h   dimanche 8h30, 10h, 11h30, 18h30 
       Messes de semaine 
Notre-Dame du Sacré-Cœur   lundi, vendredi 18h 
Sainte-Gertrude     mardi 18h 
Saint-Antoine     mardi, mercredi, jeudi 18h30 
Saint-Jean Berchmans    tous les jours 7h30, 11h30, 18h30             

                  Messes en rite Melkite   
   Messe dominicale et messe des jours fériés à 11h.  

   Messe à 18h tous les lundis, mercredis et jeudis 
                       41, rue de l’orient          

Permanence du Père Amilcar : 
Le Père Amilcar est à notre écoute chaque jeudi de 9h à 12h,  

Nous pouvons lui rendre visite au  
17 rue Sainte-Gertrude  

ou bien lui téléphoner au  
02/307 55 95 ou au 0478/34 88 48. 

Chapelet à NDSC, le lundi à 17h15,  
                      suivi de la messe à 18h 
Adoration à NDSC, le vendredi à 17h,  
                       suivie de la messe à 18h 
Chapelet à Saint-Antoine le mercredi à 18h,  
                        suivi de la messe à 18h30 

Permanence « Mariages » : 
Pour les demandes, la constitution et le suivi des dossiers et la préparation avec le prêtre. 

Prendre impérativement contact 9 mois avant la date prévue à l’adresse :  secretmariagesupetterb@gmail.com  

 Vous souhaitez recevoir Parabole dans votre boîte mail ? Envoyez-nous un mail !  
parabole.upetterbeek@gmail.com 

Parabole -Bulletin de liaison de l’Unité Pastorale Etterbeek - Editeur responsable : Père Amilcar Ferro mxy - info@upetterbeek.be - www.upetterbeek.be 

Permanences d'Ecoute et Accompagnement  
Les jeudis, de 17h à 18h30, sur RDV, avec Laetitia Delwiche 

0478 05.34.86. ou via mail :  contact@laetitiadelvita.com  

Horaires de Noël 
 
 
Saint-Antoine    24 décembre à 18h30     Veillée de Noël (français/espagnol) 
         25 décembre à 11h15  Messe de Noël 
              25 décembre à 12h30   Messe de Noël en espagnol à Saint-Antoine  

Notre-Dame du Sacré-Cœur   24 décembre à 18h    Veillée de Noël avec la communauté Sainte-Gertrude 
      25 décembre à 10h    Messe de Noël avec la communauté Sainte-Gertrude 

Saint-Jean Berchmans     24 décembre à 18h et 23h30          Messes 
       25 décembre  à 8h30, 10h, 11h30  et 18h30    Messes (comme les dimanches)   
      Nouvel An : comme en semaine   

Chapelle Ste-Gertrude                 01 janvier à 10h                 Messe du Jour de l’An en UP   

Accueil Notre-Dame du Sacré-Cœur et Sainte-Gertrude :  
Anne JANIN 

Rue de Pervyse, 17    1040 Bruxelles 
02 733 83 29 

Horaires: lundi, mardi et vendredi 9h à 12h et jeudi 14h à 17h30. 
Permanence le mercredi 9h à 11h30.  

Fermeture pour congés du 23 décembre au 3 janvier 2025  
à l’exception des permanences du mercredi.  

Merci de vous adresser à l’Accueil Saint-Antoine  
pendant cette période! 

Accueil Saint-Antoine (bureau dans l'église) :  
Virginie BRILLANT 

Place Saint-Antoine, 60   1040 Bruxelles 
02 647 74 46 

Horaires: mardi 10h à 15h, mercredi 8h30 à 11h30 
et vendredi 9h à 13h40 

Attention  
le mardi 17 décembre sera remplacé  

par le jeudi 19 décembre. 

Secrétariat d’Unité: Un secrétariat, deux lieux d’accueil! secr.unite@upetterbeek.be  

mailto:secretmariagesupetterb@gmail.com
mailto:parabole.upetterbeek@gmail.com
mailto:info@upetterbeek.be
http://www.upetterbeek.be
http://5.34.0.86/
mailto:contact@laetitiadelvita.com

